

**CONSEJO REGIONAL CENTRO-SUR DE LA ANUIES  
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE HIDALGO  
INSTITUTO TECNOLÓGICO DE PACHUCA**

**INFORME DEL CONSEJO REGIONAL**

**2006-2007**

**C. D. LUIS GIL BORJA**

**Presidente**

**M. en C. ANTONIO DURAN MEJÍA**

**Vicepresidente**

**M. en C. NÉSTOR QUINTERO ROJAS**

**Secretario Técnico**

**Marzo 16 de 2006**

## **PRESENTACIÓN**

Estimados Colegas que integramos la Región Centro Sur, es muy satisfactorio para el Presidente y Vicepresidente, venir a informarles acerca de los trabajos que hemos realizado en coordinación con sus representantes en cada una de las ocho redes que desarrollan actividades académicas en la región, así como del seguimiento de acuerdos que se ha realizado desde la Secretaría Técnica, porque estamos convencidos que el trabajo colegiado es nuestra principal estrategia para lograr la calidad que demandan nuestras instituciones y la región, es por eso que de conformidad con el Artículo 25 del Estatuto de la ANUIES, damos cumplimiento al mandato de presentar el presente informe Anual de Actividades, correspondiente al año 2006 y someterlo a la consideración de todos ustedes.

Este año del que se informa, ha sido de grandes retos y también de grandes satisfacciones, debido a que la ANUIES y cada una de sus seis regiones logró posicionarse en el ámbito nacional y regional, donde el resultado de todos estos esfuerzos quedaron plasmados en la elaboración del documento “Consolidación y Avances de la Educación Superior en México”, correspondiente al periodo 2006-2012.

Cabe señalar que en nuestra región se lograron dos acciones importantes: la aprobación del “Reglamento para las Redes Académicas” y la incorporación de la “Universidad Tecnológica de Tecámac”, por lo tanto, ya somos 26 IES, lo que nos compromete a seguir trabajando arduamente en objetivos comunes compartidos con la Secretaría General Ejecutiva de la ANUIES, a través de sus diversas direcciones, fomentando así la vinculación del trabajo regional con el trabajo nacional, a través de la aplicación de los programas básicos y estratégicos que desarrollan las redes y que permitirán alcanzar una Educación Superior sustentada en la calidad.

Con base en lo anterior, se dan a conocer las actividades realizadas del 1 de febrero de 2006 al 28 de febrero de 2007.

## ➤ **ÓRGANOS COLEGIADOS**

### • **Reuniones de la Asamblea General**

De acuerdo a las convocatorias expedidas por la Secretaría General Ejecutiva, se participó en las dos Asambleas Generales.

La primera, XXXVII Sesión Ordinaria, realizada bajo la hospitalidad de la Universidad Veracruzana en Boca del Río, Veracruz, los días 31 de mayo, 1 y 2 de junio. Donde el punto central fue presentar a los candidatos a la presidencia de la República, el documento sobre la Educación Superior correspondiente al periodo 2006-2012. Cabe destacar que el Presidente de la región fue designado como parte de la comisión de recepción a los candidatos.

Lo relevante del evento fue que los cinco candidatos conocieron y se comprometieron a apoyar las acciones que la ANUIES desarrollará en los próximos seis años.

La segunda reunión correspondió a la XVII Sesión Extraordinaria de la Asamblea General, celebrada el día 27 de octubre en el Instituto Politécnico Nacional, en donde se dio a conocer el informe de actividades del Consejo Nacional correspondiente al periodo noviembre 2005 - noviembre 2006.

Cabe señalar que en el punto relativo al ingreso de nuevas afiliadas, nuestra región, a través de su Presidente, propuso a la Universidad Tecnológica de Tecámac, la cual cumplió con todos los indicadores solicitados, y fue aceptada por el pleno de la Asamblea, lo que permite aumentar el número de afiliadas a nivel general 145 y a nivel regional 26.

El punto más relevante estuvo orientado a la presentación y aprobación del documento "Consolidación y Avances de la Educación Superior en México,

Elementos de Diagnóstico y Propuestas”, en su versión final y en extenso, que será presentada al Presidente electo Lic. Felipe Calderón Hinojosa.

- **Reuniones del Consejo Nacional**

De conformidad con el calendario de sesiones aprobado por el Consejo Nacional, se participó en las 5 reuniones ordinarias los días: 6 de marzo, 22 de marzo, 4 de mayo, 11 de septiembre y 7 de diciembre, todas realizadas en las instalaciones de la ANUIES.

En cuanto a las sesiones extraordinarias, se participó en las que el Consejo Nacional convocó los días: 16 de mayo, 31 de mayo, 26 de octubre, y otras en los meses de noviembre y diciembre.

Los puntos medulares en los que se participó fueron: durante el primer semestre, se revisó y aprobó el documento sobre la Educación Superior para el periodo 2006-2012, que sería presentado a los candidatos a la presidencia de la República en una Asamblea General en Boca del Río Veracruz. Reunión realizada en los meses de mayo y junio, donde la voz de nuestra región estuvo presente a través de su Presidente.

- Durante el segundo semestre, se participó en el trabajo referente a la terminación del documento, en extenso, denominado “Consolidación y Avances de la Educación Superior Elementos de diagnóstico y propuestas”. De igual forma se participó en el cabildeo con la Cámara de Diputados y la Secretaría de Educación Pública a través de la Subsecretaría de Educación Superior, para la asignación del presupuesto 2007.

- **Reuniones del Consejo de Universidades Públicas e Instituciones Afines (CUPIA)**

Se participó en dos Sesiones Ordinarias, la XXVII realizada en el Instituto Tecnológico de Sonora, el días 5 de mayo y la XXVIII el día 8 de diciembre, en la BUAP.

- **Reuniones del Consejo Regional**

De conformidad con el Estatuto de la ANUIES, en su Artículo 24º, relativo al trabajo regional, se organizaron dos reuniones regionales en las que se contó con el apoyo de los titulares de las universidades sedes, lo cual facilitó su realización y permitió el logro de los objetivos.

La primera reunión correspondió a la XII Sesión Ordinaria, realizada en coordinación con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, llevada al cabo el día 13 de febrero, en el edificio Carolino, por lo cual agradecemos a su Rector el Maestro Enrique Agüera Ibáñez y a su equipo de trabajo, su apoyo y hospitalidad.

En esta reunión los titulares de las IES en coordinación con el Presidente y Vicepresidente de la región y el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, llevaron a cabo un ejercicio de reflexión y análisis acerca de la importancia que tiene la Visión 2020, plasmada en el documento “La Educación Superior hacia el Siglo XXI”, la cual por sus postulados que propone, permite establecer las bases para generar las nuevas propuestas que enriquecerán los contenidos del nuevo documento que la Asociación entregará a los candidatos a la Presidencia de la República en los próximos meses, donde se asegure el posicionamiento de la ANUIES en materia de la educación superior.

Al término de la reunión, se llegó a la siguiente conclusión: que la Visión del Documento la “Educación Superior hacia el Siglo XXI” aún es pertinente y coincide con las expectativas que se tienen para el 2020, por tanto, hay que actualizar el documento en los apartados que así lo requieran e incorporar aquellos rubros que no estén considerados, pero que se requieren para dar

respuesta a las nuevas políticas globales, de igual forma se asumió el compromiso por todos los titulares de las IES, de respaldar y apoyar la construcción del nuevo documento que será presentado a los candidatos a la presidencia de la República.

Durante esta reunión se contó con la participación de 18 IES, lo que representó el 72%.

La segunda reunión correspondiente a la XIII Sesión Ordinaria, se celebró el 28 de agosto en la Universidad Autónoma de Querétaro, donde su rector M. en A. Raúl Iturralde Olvera, y su equipo de trabajo, nos brindaron todo su apoyo para la realización de esta actividad, por lo cual a nombre del Consejo Regional, le agradecemos su hospitalidad.

Durante esta reunión, el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES comentó los avances logrados en la Asamblea General Extraordinaria, celebrada en Veracruz, los días 31 de mayo, 1 y 2 de junio, con los candidatos a la presidencia de la República, y al mismo tiempo, hace mención de que una vez de que sea conocido quien será el nuevo Presidente de la República, comenta que ya se ha establecido la comunicación pertinente para trabajar en el Programa Nacional de Educación Superior, por lo cual es necesario que se concluya el documento denominado "Consolidación y Avances de la Educación Superior. Elementos de diagnóstico y propuestas".

Así mismo se abordaron temas relativos al Observatorio Mexicano de la Innovación en la Educación Superior, sobre la Comisión Nacional del Currículo, y el papel que el CONACyT debe asumir para apoyar a los profesores que integran los cuerpos académicos de las IES, entre otros, y se aprobaron por unanimidad los puntos presentados en el orden del día. Resaltando la aprobación del Reglamento para las Redes Académicas de la Región y la afiliación de la Universidad Tecnológica de Tecámac a la ANUIES, con lo que la región incrementa el número de afiliadas a 26 IES.

## ➤ PROGRAMAS Y ACTIVIDADES CONVOCADOS POR LA ANUIES

### • X Reunión de Rectores México Cuba

En el marco del 50 aniversario del Instituto Politécnico Nacional, la ANUIES convocó a los titulares de las IES para que participaran en la “X Reunión de Rectores México Cuba” con el propósito de que presentaran testimonios de la vinculación académica que se ha tenido con universidades cubanas, para continuar impulsando las actividades entre instituciones cubanas y mexicanas que permitan fortalecer la calidad de la educación superior.

Con tal propósito se participó en la X Reunión de Rectores México Cuba, celebrada en las instalaciones del IPN, del 12 al 14 de junio, con la presentación de una ponencia sobre la participación y desempeño de académicos de nacionalidad cubana que prestaron sus servicios en la UAEH, en el periodo noviembre de 1999 a diciembre de 2004. En la que se señala que la experiencia vivida por la universidad con instituciones cubanas durante los últimos cinco años, permite confirmar que la cooperación internacional que la ANUIES realiza con instituciones extranjeras, propicia que las universidades como la UAEH, establezcan un nuevo rumbo académico en las áreas que la institución y la región requieren.

### • Plan de Acción para el Desarrollo Sustentable en las Instituciones de Educación Superior.

Tomando como referencia el “Plan de Acción para el Desarrollo Sustentable en las Instituciones de Educación Superior” aprobado en la XVI Sesión del CUIA, la ANUIES y la SEMARNAT, a través del Centro de Educación y Capacitación para el Desarrollo Sustentable (CECADESU), se encuentran trabajando en la elaboración de Planes Ambientales Institucionales, en donde la región está participando con 18 IES.

Los días 23, 24 y 25 de octubre, a convocatoria de la ANUIES, CECADESU, y CESU-UNAM, se llevó al cabo la “Reunión Nacional para la presentación de los Planes Ambientales de las Instituciones de Educación Superior” participando por la región, las siguientes instituciones: Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, Universidad de las Américas-Puebla, Universidad Tecnológica Tula Tepeji y el Instituto Tecnológico de Toluca, quienes coordinaron un Panel.

Se acordó con la SEMARNAT la edición de un libro que rescate y de cuenta de los Planes Ambientales que elaboraron las IES participantes.

- **Documento “Consolidación y Avances de la Educación Superior en México”**

De conformidad con los acuerdos de la Sesión Ordinaria 3.2006 del Consejo Nacional, del 11 de septiembre, se invitó a diez IES de la región para que participaran en el análisis del documento “Consolidación y Avances de la Educación Superior en México”, con el propósito de que enviaran sus sugerencias y aportaciones. Recibiendo aportaciones solo del 50 % de los rectores convocados que fueron: BUAP, UACH, UAEMex, UAT y UAEH, las cuales se remitieron a la Secretaría General Ejecutiva, en el tiempo fijado.

➤ **SECRETARIO TÉCNICO**

- **Reglamento para las Redes Académicas de la Región.**

Con el propósito de contar con lineamientos que fortalezcan la interacción de los integrantes de las redes, del coordinador y del secretario, se elaboró el Reglamento para las Redes Académicas de la Región Centro Sur, el cual fue

presentado y aprobado por unanimidad, en la XIII Sesión Ordinaria del Consejo Regional, celebrada el día 28 de agosto de 2006.

- **Programa Nacional de Becas (PRONABES) 2006**

De conformidad con el mandato del Secretario General Ejecutivo, se continúa participando en los Comités Técnicos de los Fideicomisos de Becas PRONABES, correspondiente a la Región Centro Sur, cuyo objetivo ha sido llevar el seguimiento sobre el otorgamiento de las becas, así como la supervisión sobre la administración y operación de los recursos del programa. En el año 2006 a invitación de los Secretarios Técnicos de los Fideicomisos, se participó en las siguientes reuniones de trabajo: 1 en el estado de Guerrero, 3 en el estado de México, 2 en el edo. de Morelos, 15 en el edo. de Puebla, 4 en el edo. de Querétaro y 2 en el edo. de Tlaxcala.

➤ **SEGUIMIENTO DE REDES**

- **Reunión con los Coordinadores y Secretarios de las Redes.**

El día 30 de octubre en las instalaciones de la UAEH, se realizó una reunión de trabajo con el Presidente, el Vicepresidente, Secretario Técnico, Coordinadores y Secretarios de las Redes, con el propósito de conocer el avance de los programas de trabajo 2006, las problemáticas más relevantes, así como explicitar los objetivos acerca del Reglamento para las Redes Académicas.

Con la intención de ir definiendo características particulares de cada una de las redes, se acordó someter a concurso entre las IES participantes, el diseño de un logo que recupere el trabajo regional que se desarrolla al interior de cada red, sin perder la esencia de lo que representa la ANUIES. Por el momento contamos con el 75 % de los logos.

Cabe hacer mención que los responsables de las redes solicitaron al Presidente del Consejo su apoyo para que en la reunión de Rectores y Directores se proponga que los integrantes de las diferentes redes no tengan tanta movilidad, a fin de garantizar que los compromisos asumidos se cumplan en tiempo y forma.

- **Participación en las reuniones de las redes.**

A partir del programa de trabajo presentado por cada una de las redes, y con la finalidad de llevar el seguimiento de las metas planteadas, se participó en el 100% de las reuniones programadas, donde se a podido constatar el apoyo que los participantes reciben de sus titulares para acudir a dichas reuniones, lo cual agradecemos.

De igual forma hacemos extensivo este agradecimiento al Secretario General Ejecutivo, por su disposición para que los titulares de las diferentes áreas de la ANUIES participen en las reuniones de trabajo con las redes, lo que permite que los acuerdos que se establezcan en el trabajo regional sean compatibles con el trabajo que la ANUIES despliega a nivel nacional.

En este año que se informa, se cuenta con 8 redes académicas: Educación Abierta y a Distancia, Servicio Social, Vinculación, Movilidad e Intercambio Académico, Seguridad en Cómputo, Bibliotecas, Investigación y Posgrado y, Comunicación, las cuales desarrollaron las siguientes actividades:

- **Bibliotecas**

Esta Red se constituyó el día 24 de enero, en una reunión de trabajo en la UAEMor. en la que se contó con la participación de 17 IES de la región, resultando electo como Coordinador de la Red el Ing. Ciro Velázquez Jaén de la UAEH y como Secretaria la Mtra. Asunción Mendoza Becerra de la UAEMor. En esta reunión se contó con la participación del Lic. Rafael Campos Sánchez

Coordinador de Relaciones Interinstitucionales y Órganos Colegiados de la ANUIES, quien comentó sobre la importancia del trabajo de la red. Se presentó el plan de trabajo, la propuesta de creación del portal de bibliotecas, así como la propuesta para la elaboración del diagnóstico.

Para continuar su trabajo, en la reunión realizada el día 10 de marzo en la UAGro., se revisó el instrumento para la recolección de datos correspondiente al diagnóstico, los avances del portal y se definieron las siguientes seis acciones a realizar dentro del plan de trabajo: Recursos Humanos, Difusión, Banco de Datos, Gestión de la Cooperación, Diagnóstico y Certificación; así como la Reunión Nacional de Redes y Desarrollo de Bibliotecas Digitales de la Red. En esta reunión se eligió a la Lic. María Asunción Mendoza Becerra de la UAMor. como Coordinadora provisional de la Red, en virtud de que el Ing. Ciro Velázquez manifestó que por situaciones de trabajo no podía responsabilizarse de la coordinación.

En su tercera reunión celebrada el día 5 de septiembre, en la BUAP, se eligió de manera unánime a la Lic. María Asunción Mendoza Becerra de la UAMor. como Coordinadora de la Red y a la Lic. Natalia López y López del INSP, como Secretaria de la Red; continuando sus actividades con la presentación de avances de los programas básicos: Recursos humanos, difusión, banco de información de datos, gestión de cooperación y algunos estratégicos como el desarrollo de bibliotecas digitales.

En esta Red se encuentran participando en promedio 14 IES

- **Comunicación**

Con fecha 25 de abril en reunión celebrada en el ITZacatepec se conformó la Red, nombrándose de manera unánime al Lic. Ricardo Joya Cepeda de la UAEMex. como Coordinador y al Ing. Roberto Yáñez Hernández como Secretario de la Red. En esta reunión se presentó una propuesta para el plan

de trabajo y para la elaboración del diagnóstico. Designando las siguientes comisiones: prensa, ITZ y UACH; radio, UAEH; televisión, UAEMex y capacitación, UATlax.

En la reunión del día 28 de junio, realizada en la UAEMex., el Lic. Ricardo Joya Coordinador de la Red, presentó un resumen de las observaciones realizadas al Plan de Trabajo, mencionando que sobre el avance referente al diagnóstico de comunicación de cada una de las IES, únicamente cuenta con cuatro diagnósticos, de los que se desprende que existen diferencias sustanciales entre las instituciones, por lo que resalta la necesidad de considerar el aspecto geográfico en la construcción de los planes de trabajo, así como la exposición de los lineamientos establecidos por las comisiones de radio, prensa, televisión y capacitación.

En esta reunión también se contó con la participación del Lic. Rafael Campos, Coordinador de Relaciones Interinstitucionales y Órganos Colegiados de la ANUIES, quien a través de una presentación electrónica expuso las condiciones para el buen funcionamiento de las redes, los tipos de redes, así como trabajar a través de los programas básicos y estratégicos, y quienes serán los responsables de cada uno de ellos.

Como una forma de dar continuidad al trabajo regional con la ANUIES, se ha establecido una vinculación permanente con el Lic. en Com. Gregorio Castañeda Cabrera Coordinador de Comunicación Social, quien ha participado en las reuniones de trabajo.

Los días 27 y 28 de noviembre con sede en la UATlax, esta Red llevó al cabo su última reunión de trabajo del 2006, contando con la participación del Dr. Serafín Ortiz Ortiz, Rector de la UAT, quien resaltó que la comunicación en las universidades debe tener un elevado interés por construir la imagen de la institución, a partir de los escenarios que la rodean. Por parte de ANUIES se

consideró que la comunicación es una actividad sustantiva que debe fortalecer los vínculos entre las redes que busquen su consolidación.

Finalmente los integrantes de la red definieron una serie de lineamientos para la construcción de su programa de trabajo 2007, así como la elaboración de un reglamento interno.

Esta Red ha contando con una participación promedio de 10 IES.

- **Educación Abierta y a Distancia**

Esta red llevó al cabo 3 reuniones de acuerdo a su programa de trabajo; la primera el día 8 de febrero en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, en la que el Dr. Rodolfo Díaz, Coordinador de la red, comentó sobre la Reunión de coordinadores realizada en la ANUIES, mencionando que los puntos tratados giraron en torno a que el trabajo que realizan los nodos debe ser acorde con el plan de trabajo nacional. En esta reunión se estableció un enlace por videoconferencia con la Universidad de Colima para presentar la página de la Reunión Nacional de Educación Abierta y a Distancia, con el propósito de conocer la información sobre el Teleseminario que se realizará en el puerto de Manzanillo. En lo que respecta al plan de trabajo se propuso que se realicen cursos de capacitación para el personal técnico, a través de la señal de TVRed, así como la realización de tres foros micro regionales, donde se aborden las temáticas de equidad, pertinencia y calidad, como una forma de ir planteando propuestas bajo esta temática en la Reunión Nacional; para concluir, se sugiere elaborar un instrumento que de cuenta de la infraestructura tecnológica con que cuenta cada una de las IES.

La segunda reunión se llevó al cabo el día 6 de junio, en la BUAP, en donde la Dra. Fabiola López y López de la BUAP fue nombrada Coordinadora provisional de la Red, en virtud de que el Dr. Rodolfo Albiker, pasó a ocupar un cargo en el gobierno del estado de Puebla. En esta reunión la Dra Lourdes

Medina Cuevas Directora de Innovación Educativa de la ANUIES, presentó el plan de trabajo de la Red Nacional de Educación Superior a Distancia de la ANUIES. Se planteó conocer el plan de trabajo anterior y con base en éste elaborar el plan de trabajo, acordando también, que la BUAP se responsabiliza de trabajar sobre el diagnóstico de infraestructura y necesidades de las IES.

La tercera reunión se celebró el día 26 de septiembre, en la UAEH, en donde se eligió por unanimidad a la Dra. Fabiola López y López de la BUAP, Coordinadora, y a la Lic. Laura López Garduño de la UAEMex, como Secretaria de la Red. Se presentó la propuesta para evaluar la infraestructura y necesidades de las IES y se acuerda incorporar temas de interés para los cursos cortos de un mes. En esta reunión el M. en C. Néstor Quintero Rojas dio a conocer el Reglamento para las Redes Académicas de la Región. Se trató lo referente a la creación del portal de la red con sede en la UAEMex. y el envío de claves para poder entrar, así como la actualización del directorio y la elaboración del logotipo de la Red.

Cabe hacer mención que en esta Red han participado en promedio 10 IES.

- **Investigación y Posgrado**

En reunión de trabajo con sede en la UAEMex. celebrada el día 25 de enero, se conformó la Red de Investigación y Posgrado contando con la participación de 12 IES, resultando electo como Coordinador el Dr. Eduardo Aranda Escobar de la UAEMor. Se presentó una propuesta para el plan de trabajo y se propone elaborar un diagnóstico.

Reunión del día 24 de marzo, en la UDLA-P, se presentó el diagnóstico de las IES que conforman la red, así como el plan de trabajo para la red. Entre los acuerdos se propuso diseñar el portal de la red, aprovechar la revista Confluencia de la Región como medio de difusión, así como la realización del

primer encuentro de Investigación y Posgrado con sede en la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl.

Continuando con sus actividades esta red llevó al cabo una reunión el día 2 de mayo en la UTTT, en donde se solicita a las IES información para el portal y se ratificó a la UTNeza como sede del primer encuentro a realizarse en el mes de noviembre. Acordando que entre los puntos a tratar en el primer encuentro se considere: compromisos éticos y sociales de la investigación, estrategias para establecer una política nacional de investigación y fortalecimiento internacional, mecanismos de cooperación internacional, y la organización académica del posgrado.

El día 29 de agosto se llevó al cabo la cuarta reunión teniendo como sede la Universidad Autónoma de Querétaro. En esta reunión el M. en C. Néstor Quintero Rojas, Secretario Técnico del Consejo Regional, dio a conocer el Reglamento para las Redes Académicas de la Región Centro Sur. De acuerdo con este reglamento el Dr. Aranda convocó a los participantes para que postularan candidatos para ocupar la Secretaría de la Red, asumiendo esta responsabilidad el Ing. Mario Ovando Calleja, de la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl.

Como resultado de esta reunión y con el propósito de fortalecer el trabajo de la red, se acordó llevar al cabo el Primer Encuentro de Investigación y Posgrado de la Red Centro Sur de la ANUIES, para realizarse en el mes de noviembre, y se designan las siguientes comisiones para su realización: UTN organización, ITP difusión, UAQ invitación a panelistas y UAEMex la memoria; de igual manera el ITP se responsabiliza de diseñar el logotipo para la red.

Para continuar con la organización del primer encuentro de investigación y posgrado se realizó una reunión de trabajo el día 17 de noviembre en la UTNeza, estando presente el Dr. Aníbal Pacheco Rector de la UTNeza, y en donde se hizo la presentación del Centro de Gestión en Propiedad Intelectual,

así como de sus cuerpos académicos de la universidad sede, lo cual generó motivación entre los participantes con respecto al resguardo de su trabajo académico, acordando que en fecha futura, se pedirá asesoría sobre el tema de propiedad intelectual a los responsables de la universidad. Continuando con el seguimiento de acuerdos y preparativos para el primer encuentro de investigación y posgrado de la región centro sur, se ratificó que la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl, sería la sede y dicho evento se realizaría en el mes de febrero de 2007

En las cinco reuniones de esta Red, se contó con una participación promedio de 11 IES.

- **Movilidad e Intercambio Académico**

Esta Red llevó al cabo cuatro reuniones de trabajo (que correspondieron a las reuniones XIX, XX, XXI y XXII); el día 10 de febrero en la UAEH, 19 de mayo en la UTNeza, el 14 de septiembre en la UAEMex y el 24 de noviembre en la UAGro. Reuniones en las que se contó con la presencia de la Directora de Cooperación Nacional de la ANUIES y del Secretario Técnico del Consejo Regional Centro Sur. Entre las principales actividades que desarrolló esta red se encuentran:

La Dra. Gabriela Castañón García Coordinadora de la Red, sometió a consideración de los representantes institucionales de las IES el programa de trabajo 2006 y la integración de nuevas comisiones de trabajo, quedando integradas de la siguiente manera: Comunicación: UAEH, UAEMor, INAOE y la UDLA-P; Formación y Capacitación: UAT y UTNeza; Investigación y Posgrado: UAEMex, COLPOS, ITAp, ITTol y como invitado el ITEcatepec; Evaluación y Seguimiento: BUAP y la UAQ; y Normas y Procedimientos: UACH, UAT, UTTT y el ITAc.

La dinámica de trabajo de esta Red ha fortalecido los vínculos de cooperación y colaboración, lo cual ha permitido presentar experiencias exitosas de las universidades miembros de la Red, la elaboración de una base de datos de los responsables de movilidad e intercambio académico de la región, la movilidad de estudiantes entre instituciones integrantes de la Red, así como la difusión de la Convocatoria de Becas de Movilidad Nacional de Santander Serfín, lográndose un considerable número de becas para las Universidades miembro de la Red.

La Red está trabajando en el Manual de Inducción al puesto de Responsable Institucional de Cooperación e Intercambio Académico, en la publicación de un libro de experiencias exitosas de las IES de la Región, y en la organización de un Foro de Movilidad e Intercambio Académico para el 2007.

En la reunión celebrada el día 24 de noviembre se nombró por unanimidad a la Psic. Juventina Esteban Hernández de la Universidad Autónoma de Morelos, como Secretaria de la Red.

Durante el desarrollo de sus actividades, esta Red ha encontrado que falta mucho por hacer para el logro de sus objetivos. Detectando entre otros aspectos: la estandarización de criterios para la movilidad e intercambio académico, la homologación de créditos en el proceso de reincorporación de los alumnos participantes en la movilidad, y en la búsqueda de financiamiento.

La Coordinadora de la Red asistió como representante de la región a la XII Reunión de responsables de cooperación académica de la ANUIES, celebrada en Monterrey, Nuevo León, en el mes de marzo del 2006.

De igual manera se está trabajando en coordinación con la Directora de Cooperación Nacional, Angélica Castillo, en el Sistema de Asignación de Transferencia de Créditos Académicos (SATCA).

Cabe señalar que en esta Red se ha contado con una participación promedio de 12 IES.

- **Seguridad en Cómputo.**

Con el propósito de continuar con su trabajo esta red realizó la VII Reunión de trabajo (primera del año) los días 22 al 24 de febrero, en la Universidad Autónoma de Guerrero, en la que se continuó con las actividades de cada uno de los equipos: Capacitación, Herramientas, Cooperación y Políticas de Seguridad, acordando su reestructuración de la siguiente manera: Planeación y Seguimiento, Políticas de Seguridad, Capacitación y Herramientas de Seguridad y, Difusión. De igual manera continuaron con la formación interna a través de talleres, pláticas y cursos a cargo de personal de las IES de la región y contó con la participación de expertos en el área de seguridad de otras instancias, que no pertenecen a la región como: la presentación realizada por la representante de la Universidad Autónoma de Yucatán, respecto a la “Elaboración de Políticas de Seguridad” y la presentación sobre un diagnóstico de la Región Sur-Sureste del desarrollo de las TIC’s.

Destaca la participación del Mtro. José Luís Ponce de la ANUIES, el cual coordina los trabajo con la UNAM para realizar un diagnóstico sobre seguridad en cómputo, solicitando que dicho diagnóstico se aplique a las instituciones de la red.

Esta Red llevó al cabo la primera reunión interregional (Centro Sur- Sur Sureste) del 12 al 14 de julio, en Xalapa. En esta reunión el responsable de la UAEH presentó una propuesta de políticas de seguridad en cómputo y se acordó que cada institución hiciera sus aportaciones, para que se trabajara en el documento para la red regional. Se llevó al cabo una videoconferencia con el Consejo Regional Noroeste, acerca de la experiencia de la capacitación y propuesta de colaboración. Se invita a los responsables institucionales de las dos regiones para que colaboren y participen en el desarrollo de temas de

capacitación, y el responsable institucional de la región Noroeste ofrece compartir los cursos que tienen ya desarrollados. El responsable de la Red Nacional de Seguridad en Cómputo (RENASEC) propone crear lineamientos que permitan invitar vendedores a las sesiones de la red.

En reunión celebrada los días 9 y 10 de noviembre, con sede en la Universidad Tecnológica Tula Tepeji, se ratificó de manera unánime al Lic. Humberto Lechuga Canto de la UAEH como Coordinador de la Red, y al M. en C. David González Marrón del ITP como Secretario. En esta reunión se presentó el documento de Políticas de Seguridad y se trabajó en equipos para su revisión y hacer las correcciones correspondientes para integrarlas y dar la aprobación del mismo, así mismo se presentó el proyecto del diplomado básico en tecnología de seguridad en cómputo para el 2007.

Siguiendo la política de vincular las redes con los titulares de las dependencias de la ANUIES, esta red ha estado en permanente comunicación con el Mtro. José Luís Ponce.

En esta Red han participado en promedio 12 IES.

- **Servicio Social**

El día 10 agosto en reunión con sede en la UAT, presidida por la Lic. Lourdes Ruiz Lugo de la ANUIES, el M. en C. Néstor Quintero Rojas Secretario Técnico del Consejo Regional, se dio a conocer que el Lic. Antonio Mota Rojas Coordinador de la Red fue ubicado en otra área dentro de la UAEH, por tal motivo, la Lic. Leticia Bautista Fernández Directora del Servicio Social de la UAEH, asume la coordinación de esta red, lo cual fue validado por los participantes. Entre los puntos relevantes que se trataron fue la reasignación de comisiones entre los integrantes y la organización del segundo foro sobre el servicio social a realizarse los días 11 y 12 de septiembre en la UAEH, con los temas: la visión del servicio social al 2012, la movilidad del servicio social,

lineamientos para la prestación del servicio social y testimonios de prestadores de servicio social (de joven a joven). Por último se definió la fecha de la tercera reunión a realizarse el 15 de noviembre en la BUAP.

Los días 11 y 12 de septiembre se desarrolló el Foro Regional sobre Servicio Social y la VII sesión de trabajo, con sede en la UAEH, contando con la participación de 100 representantes de la IES de la región. Se desarrollaron conferencias magistrales referentes a la visión del servicio social al 2012, con ponentes de la UNAM, IPN, UAM y la UAEH; un panel denominado “La movilidad en el servicio social” en el que participaron la Universidad Veracruzana, Universidad Autónoma Metropolitana, Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo; y una exposición de proyectos exitosos en carteles, fotografías y a través de testimonios de prestadores del servicio social.

Como parte del trabajo interinstitucional que se desarrolla en la región, el Mtro. Enrique Agüera Ibañez Rector de la BUAP, realizó la inauguración de este importante evento.

Al final del foro se llevó al cabo la VII reunión de trabajo, donde se entregó la Memoria del Foro y se dio a conocer el establecimiento de la página Web de la Red, así como la ratificación de las comisiones sobre el sistema informativo de la red, y el programa regional, formación de recursos humanos y financiamiento.

El día 15 de noviembre en las instalaciones de la BUAP, se llevó al cabo la VIII Reunión de la Red, contando con la participación de 14 IES y los representantes de ANUIES nacional, donde se acuerdan los siguientes puntos: que los representantes de las IES que conforman la red enviarán al Instituto Tecnológico de Querétaro, su nombre y correo electrónico para que les proporcionen un NIP y un password, para que puedan acceder a la página la información de sus instituciones. De igual forma las comisiones dieron a

conocer sus avances y propuestas para el año 2007. Como parte de los compromisos asumidos se presentaron 17 diseños sobre el logotipo de la red, resultando electo el presentado por la UAEH. Y se solicita a la Lic. Lourdes Ruiz apoyo para llevar a cabo el Seminario Taller “Criterios para la Elaboración de Reglamentos de Servicio Social”, a realizarse en los primeros meses de 2007.

Para dar cumplimiento al Reglamento para las Redes Académicas, se eligió por unanimidad a la Lic. Martha Patricia Ángeles Lara de la UAQ, como Secretaria de la Red.

Cabe señalar que en esta Red han participado en promedio 13 IES

- **Vinculación**

Continuando con su programa, esta Red llevó al cabo seis reuniones; el día 16 de febrero, en la UAEMex., en la que la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) presentó el proyecto “Premio a la Investigación Laboral” y se realizó el Taller para el Desarrollo de la Norma Técnica de Competencia Laboral, a cargo de la UTNezahualcóyotl. Entre los principales acuerdos, se aprobó que la Reunión Nacional de Vinculación –antes Congreso Internacional de Vinculación- se realizara en el mes de septiembre con sede en la UAEH. Como un punto relevante se dio a conocer la necesidad de crear un catálogo de servicios de la región, elaborado a partir de las fortalezas que cada IES tiene, siendo la responsable de concentrar la información y realizar la edición muestra, la UAEMex.

28 de abril en la Universidad Autónoma de Querétaro. Continuando con el seguimiento de los acuerdos de la reunión anterior, con respecto al catálogo de servicios se acordó que el día 29 de mayo, a más tardar, sería la fecha límite para entregar la información, ya que la ANUIES requiere conocer dicho catálogo, por otra parte, se abordó la necesidad de contar con un sistema de

información (bases de datos), que permita contar con información confiable para el desarrollo de la vinculación, por lo que la Lic. Lourdes Ruiz sugiere que se invite al responsable de vinculación de la Universidad Veracruzana, Dr. Sealtiel Armenta Arellano, para que presente su sistema de información de vinculación. Para finalizar la sesión se formó un comité para realiza el taller de la Norma Técnica de Competencia Laboral, quedando integrado por la UACH, ITP, UAQ, BUAP y la UTTT.

El día 14 de junio en reunión celebrada en la BUAP, se llevó al cabo la reunión de trabajo en donde estuvo presente un representante del diario Milenio, quien pone a disposición de la red, un espacio de 3,000 caracteres, para que los alumnos, maestros e investigadores, envíen sus artículos y se publiquen en este medio; dando seguimiento al acuerdo acerca del sistema de información, se presentó la propuesta de la Universidad Veracruzana. Con respecto al catálogo de servicios, se acordó que a más tardar en 10 días se cierra la convocatoria para formar parte del catálogo. Se confirman las fechas del Congreso a realizarse en la UAEH, que serían el 20 y 21 de septiembre, para lo cual se convoca a una reunión extraordinaria el día 23 de junio en las oficinas de la ANUIES.

El 18 de agosto en la UTTT con la participación de la Rectora Mtra. Alicia Grande Olguín, la Lic. Lourdes Ruiz, el Mtro. Néstor Quintero y los representantes de 14 IES, se presenta el borrador del catálogo de servicios, el cual es aceptado por las IES participantes. La representante de la UTTT hace una exposición acerca de la vinculación que esta universidad realiza tanto dentro como fuera del país, para finalizar, se propone que las fechas del Congreso Nacional se cambien para los días 12 y 13 de octubre, debido a que los titulares de las IES asistirán a una reunión nacional en la Habana, Cuba.

Teniendo como sede la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, el día 29 de septiembre este grupo llevó al cabo su quinta reunión del año, en la que continuaron con el desarrollo del “Taller para el Desarrollo de la Norma

Técnica de Competencia Laboral” (NTCL) y en la que se tomaron entre otros acuerdos los siguientes: con respecto a dicho taller se formó el comité para determinar las funciones sustantivas de la NTCL y proseguir con los avances; con respecto al uso de la herramienta para el diagnóstico de vinculación, se acordó que la BUAP modificará el instrumento y posteriormente enviarlo a cada institución; y con lo referente al Congreso Nacional de Vinculación, se invitó a los participantes para que expresaran su opinión y aportaciones referentes a las actividades a desarrollar con respecto a conferencias, ponentes y participantes.

En coordinación con la Dirección de Fomento a la Extensión de la ANUIES se organizó el Congreso Nacional de Vinculación, que se llevó al cabo los días 12 y 13 de octubre en la UAEH, con el propósito de propiciar un espacio que permita el intercambio de información, experiencias y proyectos entre los principales actores de la vinculación, así como analizar sus retos y desafíos como acción estratégica de la educación superior. En este foro se contó con la participación de 6 rectores de los diferentes subsistemas, 4 directores de institutos tecnológicos, 150 participantes de 37 IES, 7 empresas y 2 IES internacionales.

Se presentaron proyectos exitosos de incubación de empresas y propuestas generales para conformar la Red Nacional de Vinculación, la integración del Consorcio de Universidades para Emprendedores, así como establecer mecanismos que permitan una mayor participación de las IES, en proyectos de venta de servicios con el sector gubernamental (PEMEX y Comisión Federal de Electricidad) y no gubernamental.

Para culminar su programa de trabajo 2006, el 5 de diciembre, teniendo como sede las oficinas de la ANUIES, ubicadas en el Distrito federal, se llevó al cabo el análisis sobre los resultados obtenidos en el Congreso Nacional de Vinculación, realizado en la UAEH, el pasado mes de octubre, donde la Ing. Maribel Solís Barrera presentó un video, el cual fue aceptado por todos los

integrantes. Nuevamente el Dr, Sealtiel Armenta Arellano presentó la propuesta del proyecto Red del Sistema de Información de Vinculación, informando acerca de los costos que las IES deberán pagar para hacer uso de este sistema

Durante el desarrollo de la reunión se llevó al cabo un enlace por videoconferencia con gentes de la empresa Géstasis de Brasil, para la presentación del Consorcio de Emprendedores, a cargo de Renato Neves Allemán y para terminar, personal de la STPS, entregó las convocatorias para el segundo premio a la vinculación universidad empresa.

En esta Red participan en promedio 12 IES.

#### ➤ CONFORMACIÓN DE NUEVAS REDES

- **Extensión de la Cultura**

En coordinación con la Lic. Lourdes Ruiz se elaboró un instrumento diagnóstico, el cual fue enviado a los 26 titulares, de los cuales solo hemos recibido tres. El objetivo es valorar la constitución o no de esta red.

#### SEDES PARTICIPANTES EN LAS REUNIONES DE LAS REDES

RED/ SEDE	UA- Gro.	UAE H	UAE - Mex.	UAE M	BUA P	UAQ .	UAT	UPAE P	UDL A	ITZ.	UTT T	UTN	ANUIE S	OTRA S	TOT
BIB	1			1	1										3
COM		1	1				1			1					4
EAD.		1	1		2										4
INV.P			1			1			1		1	1			5
MIA	1	1	1									1			4
SEG. C	1										1			1	3
SSOC		1			1		1								3
VINC.		1	1		1	1		1					1		6
TOT.	3	5	5	1	5	2	2	1	1	1	2	2	1	1	32

De 32 reuniones realizada en 14 IES en el año 2006, destaca el apoyo recibido por UAEMex., BUAP y la UAEH, las cuales realizaron 5 reuniones cada una, lo que representó el 47% del total de las reuniones.

#### ➤ **PROYECTOS ESTRATÉGICOS**

En coordinación con la ANUIES, el Instituto Tecnológico de Pachuca y la UAEH, se integró y quemó en CD la memoria del Foro sobre el Sistema de Educación Superior, en el marco de los foros temáticos promovidos por la ANUIES, realizado los días 10 y 11 de octubre de 2005.

#### ➤ **CURSOS DE EDUCACIÓN CONTINUA**

La comunicación permanente con la Dirección de Educación Continua de la ANUIES, y el apoyo otorgado por la M. en A. Ed. Maricruz Moreno Zagal, permitió que se programaran 13 cursos, para el periodo octubre 2006- enero 2007, donde participaron 10 IES de la región (UTTT, UTNeza, ITAcapulco, ITApizaco, ITPachuca, ITPuebla, UACHap., UAEMex., UAQ y la UAEH), de los cuales se desarrollaron 12 (92%), en virtud de que se suspendió 1 por reprogramarse fuera del periodo. Los cursos tuvieron una duración de 20 hrs., y respondieron a necesidades institucionales, contando con un total de 322 participantes.

Con el propósito de que participe personal académico de las IES que conforman la región en los cursos que organiza la ANUIES, se difunde la información en la página Web de la región y se envían oficios de invitación a los rectores, directores y personal de enlace de las diferentes IES.

#### ➤ **DIFUSIÓN DEL TRABAJO DE LA REGIÓN CENTRO SUR**

- **Diseño y Actualización Permanente de la Página de Internet**

Con el propósito de hacer más atractiva la página Web de la región se diseñó un nuevo formato donde se muestra el trabajo colectivo que realizan las redes, así como el trabajo que se realiza al interior de las IES. Permanentemente se actualiza ya que se revisan directorios de las IES afiliadas y de las redes académicas; así como la información referente a las actividades que realizan las IES de la región.

- **Revista Confluencia de la Región Centro Sur.**

Gracias a las aportaciones de las IES de la Región, en este año se publicaron cuatro números de la Revista Confluencia.

Para la conformación de la Revista se mantiene comunicación permanente con los responsables de comunicación de las IES, quienes aportan el material documental que será publicado.

Se envía un paquete de revistas a las 26 IES que integramos la región, a la ANUIES, a las Presidencias de los Consejos Regionales, así como a otras dependencias de educación superior.

➤ **SOLICITUDES DE AFILIACIÓN A LA ANUIES**

- **Universidad Tecnológica de Tecámac**

El Dr. Víctor Manuel Mayoral Guzmán Rector de la UT Tecámac, solicitó la afiliación de su universidad a la ANUIES, por lo que se le proporcionó la información referente a los indicadores y de cómo debe hacerse la solicitud de ingreso.

Una vez que se revisó el documento que presentaron sobre los requisitos, de acuerdo a los indicadores, se procedió conformar el Comité de expertos para realizar la visita de verificación, el cual quedó integrado por: la M. en C. Sandra López Acosta, Subdirectora de Vinculación de la Universidad Tecnológica Tula Tepeji, el Lic. Antonio Lara Bautista del Área de Docencia de la Universidad Tecnológica de Nezahualcóyotl, el Lic. Rafael Campos Sánchez Coordinador de Relaciones Interinstitucionales y Órganos Colegiados de la ANUIES y el M. en C. Néstor Quintero Rojas Secretario Técnico del Consejo Regional.

La visita de verificación de indicadores se realizó el día 14 de agosto, a través del análisis y revisión de documentos, realización de entrevistas a responsables de las áreas y un recorrido por las instalaciones de la universidad. Se inició con una reunión de trabajo en la que participaron funcionarios de la universidad, en la que el Mtro. Quintero dio a conocer el objetivo de la visita y el programa de trabajo a desarrollar.

Al término de la visita los evaluadores elaboraron un informe, en el que señalaron que después de haber revisado los indicadores cualitativos y cuantitativos presentados en el documento de autoevaluación y su verificación correspondiente, la UT Tecámac, cumple con los indicadores que establece la ANUIES para su afiliación.

El dictamen fue presentado en la XIII Sesión Ordinaria del Consejo Regional, celebrada en la Universidad Autónoma de Querétaro, el día 28 de agosto, reunión en la que fue aprobada por unanimidad la afiliación de la UT Tecámac, por lo que se presentó posteriormente al Consejo Nacional y a la Asamblea General, resultando aprobada por unanimidad su afiliación..

- **Centro Universitario Hipócrates, de Acapulco, Guerrero**

Se proporcionó información referente al proceso de afiliación, sobre todo con respecto a los indicadores, al Ing. Víctor Hernández personal de dicho centro,

vía telefónica y por e-mail. Por el momento nos informan que continúan recabando información para el cumplimiento de los indicadores.

- **Universidad del Valle de Puebla**

Se proporcionó información referente al proceso de afiliación, sobre todo con respecto a los indicadores, a la C. Antonia Ruiz personal de dicha institución por correo electrónico, sin tener respuesta por el momento.

- **Universidad Tecnológica de Puebla**

En fecha reciente se recibió oficio de esta institución para solicitar su afiliación, por lo cual se estableció comunicación con el titular para solicitarle la información de acuerdo a los indicadores de ingreso a la ANUIES.

➤ **ACTIVIDADES REALIZADAS CON IES DE LA REGIÓN**

- **Fideicomiso SEP-UNAM**

Se participó en la convocatoria mediante el esquema de alianzas con IES de la región, lo que permitió que fueran aprobados los 4 que se presentaron ante el Comité Técnico del Fideicomiso SEP-UNAM, con fecha 28 de febrero 2006, los cuales deberán desarrollarse en el periodo de un año, los proyectos son:

1. Construcción de un acervo de objetos de aprendizaje aplicables a la educación a nivel de licenciatura, en el que participan tres instituciones: BUAP, IT Pachuca y la UAEH.
2. Conectividad UAEH-IT Pachuca
3. Fortalecimiento de los centros de cómputo de las instituciones públicas de educación superior IT Pachuca y UAEH
4. Capacitación y certificación de seguridad informática, UAEH y la UNAM.

La UAEH en los cuatro proyectos quedó como responsable del seguimiento, a la fecha se cuenta con un avance del 90%.

### ➤ **OTRAS ACTIVIDADES**

Se participó en cuatro reuniones de trabajo con los Secretarios Técnicos de las seis regiones que conforman la ANUIES, convocados por el Coordinador de Relaciones Interinstitucionales y Órganos Colegiados, Lic. Rafael Campos Sánchez, abordando temas como la organización del trabajo en redes y analizar la propuesta sobre la creación de redes como la de nivel medio superior, tutorías, de innovación curricular, entre otras, con la finalidad de que en fechas próximas se pueda articular este trabajo con la creación de redes nacionales.

Se llevaron a cabo tres reuniones con el Lic. Rafael Campos Sánchez, el M. en C. Néstor Quintero Rojas y con directivos de la empresa NISSAN, planta Toluca, en las cuales se planteó la necesidad que tienen de contratar profesionistas del área de las ingenierías, orientados a la mecatrónica, eléctrica y automotriz, por lo cual solicitan apoyo a las IES que cuentan con estas carreras para que, de ser posible, se lleve a cabo un programa de contrataciones, en donde se de prioridad al perfil que requieren.

Se participó en una reunión de trabajo convocada por la Cooperación Universitaria para el Desarrollo de Internet (CUDI) y la ANUIES, realizada en la ciudad de Oaxaca, en el mes de abril.

Se participó en el Taller “La Cooperación México Unión Europea en Investigación y Desarrollo Tecnológico”, realizado en la UNAM, los días 28 y 29 de septiembre.

El informe que presentamos a ustedes, fue remitido en tiempo y forma a la Secretaría General Ejecutiva del a ANUIES, con la finalidad de dar a conocer las acciones que se han venido desarrollando con el apoyo de los Rectores y Directores de las IES de la Región y de la Secretaría General Ejecutiva.

